
GAZETA DEL GOBIERNO

DEL MARTES 5 DE DICIEMBRE DE 1809.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

SUECIA. *Stockolmo 29 de setiembre.* El rey ha ratificado el tratado de paz con Rusia. — Las conferencias para las negociaciones con Dinamarca se tendrán en Jonkoping, y los comisionados por parte de Suecia son Mr. de Taube y el caballero de Adlerberg, que fué nuestro encargado de negocios en España.

RUSIA. *Petersburgo 30 de setiembre.* Varios buques suecos han llegado ya desde Stockolmo á Cronstadt despues de firmada la paz entre Suecia y Rusia; paz muy gloriosa para nuestro imperio, pues reuniéndosele todo el gran ducado de Finlandia y las islas de Aland, se libertan para siempre por esta parte las fronteras de Rusia de toda tentativa enemiga. La ciudad de Tornea y el rio de este nombre, servirán en adelante de límites entre los dos estados.

GRAN-BRETAÑA. *Londres 14 de noviembre.* Al fin se ha comunicado de oficio la determinacion de evacuar á VValcheren, y se han dado las órdenes necesarias para retirar las reliquias de nuestro bravo ejército de aquel horrible lazareto. Están ya dispuestos los transportes para traerse la guarnicion y provisiones, ántes de evacuar la plaza de Flesinga; y las tropas que estaban en las Dunas, embarcadas para aquella isla, han recibido contraorden y ya no saldrán. Sin embargo no dexará de tener grandes peligros y dificultades esta retirada necesaria, pues segun cartas de Amberes del 3 del corriente, las fuerzas francesas reunidas en las plazas inmediatas ascienden á 41.500 hombres, y por consiguiente no dexarán que salga nuestro ejército sin incomodarle mucho. — Llega á 70 el número de enfermos que en las seis últimas semanas han venido de VValcheren á Inglaterra.

Ayer circuló entre los ministros, los directores del banco, la compañía de la India oriental, y los principales miembros de las dos cámaras del parlamento, un informe sobre el estado del Tirol, firmado por los dos diputados de aquel pais. Este documento (*que se publicará en una de las gazetas próximas*) no puede ménos de

excitar la compasion y ternura de quantos aprecian los esfuerzos de un pueblo bizarro, que lucha contra la tirania mas horrible.

Varios prisioneros ingleses que acaban de escaparse de Francia, y salieron de Paris el 4 del corriente, confirman la noticia de hallarse atacado de epilepsia Bonaparte, y que continúa en Fontainbleau con la idea de recobrar su salud. En todos los pueblos de aquel imperio se oyen quejas amargas por su insaciable ambicion: sin embargo, ahora se dice, que trata de hacer un desembarco en Irlanda, y acaba de disponer que se formen en 4 batallones los irlandeses desterrados en tiempo de Mr. Pitt.

Por las últimas cartas de Holanda sabemos que las tropas bávaras no entraron en Inspruck sin sufrir una pérdida considerable, y aun se dice que el baron VVrede que las mandaba, fué herido durante el sitio. Los tirolese no se obstinaron en defender la ciudad, y se retiraron á las montañas ocupando con gran fuerza los formidables desfiladeros de Brenner.

FRANCIA. *Paris 5 de noviembre.* Las cartas de Viena del 20 de octubre contienen la siguiente noticia. "Ayer, miéntras estábamos anunciando que la emperatriz de Austria se hallaba peligrosamente enferma en Pest, S. M. estaba dando el último aliento. Nos dicen tambien que ha muerto la archiduquesa Carolina, segunda hija del emperador."—Parece que la residencia de la corte en Fontainbleau será de alguna duracion.

Segun un estado que acaba de publicarse, las cesiones hechas por el tratado de Viena comprehenden una poblacion de tres millones y quatrocientas mil almas. Como por otra parte en estas cesiones entran Trieste, Fiume y toda la costa austriaca en el mar Adriático, queda cortada al Austria enteramente la comunicacion extranjera, y no entrará ya en el catálogo de las potencias marítimas; miéntras la Francia adquiriendo estas costas, podrá embarazar mucho mejor el comercio ingles, y contener mas seguramente su ascendiente marítimo.

En el informe que el conde de Lacedpede dió al senado en 3 del mes próximo, dixo entre otras cosas. "Las cohortes inglesas en medio de la confusion buscan asilo en las montañas de Portugal, y traen á la memoria el fatal destino de aquellos compatriotas suyos que en el invierno pasado vieron huir atravesando las Asturias y Galicia delante de las águilas imperiales."

NOTA. *Es cierto que los ingleses no llegaron á la raya de Asturias, mucho ménos atravesaron esta provincia en enero de 1809; pero el eruditísimo Sr. conde, dedicando exclusivamente su discurso á adular su héroe imperial, no advirtió que cometia este enormísimo disparate histórico y geográfico.*

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Manresa 14 de noviembre. Hemos sabido por diferentes sugetos que han venido de la parte de Martorell, que unos 150 franceses que salieron de Barcelona han pasado á Molins de Rey con 200 caballos y 4 cañones para robar aquellos pueblos, y que nuestros pocos y valerosos soldados y somatenes los han rechazado vigorosamente, dexando muertos, solo en un barranco cerca de Valleriana, mas de 60 sin los muchos heridos. El fuego ha durado quatro dias consecutivos. No puede pasarse en silencio el valor y espíritu de un soldado de caballería de Santiago, que solo embistió á 4 y un cabo de la caballería enemiga, de los que mató 3 á cuchilladas; pero tenemos el sentimiento de haber muerto tambien tan intrépido campeón. (*Diaria de Manresa*).

Idem : 20. El 17 cerca de las 9 de la noche empezó á oirse un fuego bastante vivo de fusil y cañon en la plaza de Gerona, y duró hasta las 2 de la madrugada. Las posiciones que al rededor de la plaza tenian aquella noche los enemigos, son las mismas con corta diferencia que las que han ocupado hasta ahora, á saber; Montagut, Sarriá, Colldelroca, llano de Dumeny, S. Gregorio y Bascanó, Monfuya, Estañol, Fornells, Cor, Llambillas, Castellá, Monnegre, Angels y San Miguel.

Murcia 18 de noviembre. Los amantes de las ciencias eclesiásticas y de la educacion pública, han llorado á fines del mes próximo la muerte del erudito y virtuoso prebendado de esta catedral D. Ramon Rubin de Celis, á cuyo celo, teson y buen gusto debió el colegio de S. Fulgencio los dias brillantes de su prosperidad y gloria miéntras lo tuvo por rector, protegiendo con esmero los estudios útiles y la juventud aplicada, y arrostrando sereno los crueles y malignos tiros de la ignorancia, de la envidia, y de las preocupaciones interesadas.

Sevilla 4 de diciembre. Desde el quartel general de Fresno de los Ajos, con fecha de 24 de noviembre participa á S. M. el general en xefe del ejército de la izquierda duque del Parque, que en el dia anterior atacaron los enemigos en número de 30 infantes y mas de 200 caballos, sus posiciones del Carpio y alturas inmediatas; y que no solo logró rechazarlos, sino que los persiguió hasta media legua de Medina del Campo, donde ya de noche se encerraron los franceses, habiendo sufrido en esta accion (cuyos detalles se esperan) muy considerable pérdida. La infantería y artillería de nuestro ejército se portaron con una bizarría exemplar. A las 2 de la mañana siguiente evacuó el enemigo á Medina, en cuya villa entraron luego nuestras guerrillas.

El comandante de partida D. Francisco Salazar, con fecha de 10 y 12 de octubre comunicó lo siguiente á la junta de comision de armamento establecida en Soto de Cameros.—El oficio con fecha del 10 en el campo entre Quintanilla y Villatoro á cinco cuartos de legua de Burgos, despues de insinuar haber dado anteriormente parte de una ocurrencia del dia 2, dice, que el 8 del mismo habia colocado la partida de su mando en Fuente-Bureva y Berzosa, con el objeto de dañar á los enemigos que pasasen por el camino real de Bribiesca á Pancorbo, por estar aquellos pueblos cerca de él. A las 3 de la tarde descubrió varias caballerías y algunos carros escoltados por 46 ó 50 soldados de infantería, que á vista de la partida procuraron hacerse fuertes, rompiendo el fuego á cubierto de los carros, y avanzando siempre hácia Bribiesca. Solo 14 soldados de Salazar que envistieron denodados, mataron 8 franceses; hirieron 4, se rindieron 2, y los demas huyeron. Dexaron en manos de la partida 40 bagages mayores, cargados de balas; 7 carros, dos 4 bombas granadas y bombas, y los otros 3 con 125 fusiles y 7 fraguas de campaña. Retiró Salazar á la sierra de Poza la presa para ocultarla; vista de la imposibilidad de remitirla inmediatamente á la Junta, por cuyo motivo mandó hacer pedazos las fraguas. Añade, que en Burgos entraron el 9, mil enemigos heridos, y que se aseguraba que llegarían aquellos dias 40 mas. *Estoy dice esperando salga alguno de la ciudad para quitarle el pellejo.* Expono la sierra, por donde podia dirigir sus contentaciones á la Bureva, y que sus soldados están siempre á la inelencencia, y casi desnudos, que en el combate del 8, perdieron 3 caballos, y como la presa fué de pertrechos no tenian la menor utilidad; que ha sido de suma importancia su presencia en aquel pais para dar á conocer la organizacion de nuestro gobierno; con lo que se han animado los pueblos que lo saben, pues estaban ya algo desalentados por la profunda ignorancia en que los tienen los franceses sobre el estado de las provincias libres, y por el mal porte de algunas partidas que llay sin autoridad.— En oficio del 12 fecho en los Barrios á dos leguas de Bribiesca; participa que habia visto en el camino real junto á Burgos mas de 100 carros de heridos escoltados por fuerzas muy superiores á las suyas, y que ademas tenia avisos que y marchaban soldados, que fueron de á caballo hechos infantes armados con carabinas; los que no se atrevian á salir de la carrera por miedo á la partida de Salazar, quien exclama viendo su cobardia: *Si este hacen por 40 hombres viscosos, sin ninguna instrucción que el mucho valor, ¿qué harian si me fuese con 300 hombres aguerridos?*— Solicita que la comision de las órdenes de mas partidas para que dirijan á Soto los dispersos que pertenecen á la suya para aumentar su número, y que

como aquellos pueblos carecen de noticias de nuestro gobierno, le remitan proclamas y gazetas. — “La comision en vista de unas operaciones tan gloriosas acordó dar las gracias en nombre del gobierno á D. Francisco Salazar; que se remita su oficio original á la superioridad; que se le escriba envie los fusiles y prisioneros á la mayor brevedad, y que llegados se den en recompensa uniformes á todos los soldados.” — *El gobierno supremo manda que todo esto se publique, como merece, en su gazeta á pesar de haberse ya dado alguna noticia de los sucesos referidos en la del 2 de noviembre página 381.*

S. M. manda tambien publicar la siguiente correspondencia. — *Carta del comandante de las tropas francesas empleadas en el corregimiento de Benavarre (traducida del frances).* — “Tercer cuerpo de ejército, division de vanguardia. — Benavarre 22 de octubre de 1809. — Sr. marques de Villora. — Señor — Hallándome en Campo el 18 del presente mes para castigar un insulto hecho á un hombre que la Junta de este corregimiento envió á dicha villa con una orden, escribí á las autoridades civiles de Benasque, para manifestarles el sentimiento que tenia el general en jefe conde de Suchet, de las disposiciones hostiles que mostraban los habitantes de ese valle. Se me respondió que aquella parte de Aragon estaba gobernada militarmente, sin desiguarme no obstante la persona que, ejercia esta autoridad; pero como por otra parte me halló informado que es V. quien la posee, he tomado la resolucion de escribirle esta carta, para precaver si es posible, las desgracias que amenazaban á Benasque. Puede V. cometer una buena ó mala accion; la hará V. buena, y se manifestará amigo de la humanidad, si escucha unas proposiciones que en nada ofenderán su delicadeza, y aun ménos su honor. Seria feísima si se sirviese V. de la autoridad que tiene sobre una juventud descarriada, buscando á conducirla á una resistencia que causaria infaliblemente la ruina del pais. Siempre acabaria V. por caer, y solo pregunto, en qué calidad podria yo tratarle si la suerte de las armas le hiciese caer en mis manos? No espera V. sin duda de que seria en la de un gobernador militar, supuesto que no tiene V. baxo sus órdenes un tan solo soldado del antiguo régimen: no se equivoque V., no trataremos como á tales los que han dexado sus labores acostumbradas para armarse contra nosotros. — Me lisongeo, Sr. marques, que me favorecerá V. con una respuesta, y que podré anunciar al general en jefe que es V. un verdadero español que desea el bien de su pais. — Tengo el honor de saludarle. — El comandante de las tropas francesas empleadas en el corregimiento de Benavarre — *La Pageolerie.*”

Contestacion á la antecedente, en castellano. — “*Benasque 25 de octubre de 1809.* — “Sr. comandante de las tropas francesas empleadas en el corregimiento de Benavarre. — Señor — Acabo de recibir la de V. S. desde Benavarre con fecha de 22 del corriente, sorprendiéndome a la verdad de que poseyendo vuestra nacion en tan alto grado el arte militar, quiera pretender de que un gobernador no ofendiese su delicadeza y su honor en no hacer resistencia, ó en rendir un castillo sin tirar un cañonazo, quando en las guerras de sucesion se defendió este mismo 7 meses, aunque entónces no tuviese cañon alguno, y quando hallándose ahora con sus buenos cañones y bien aprovisionado pueda resistir mas de un año; esforzándose V. S. en sofocar el honor de un militar veterano, con el pretexto de que no tengo baxo mis órdenes un tan solo soldado del antiguo régimen, siendo así que todo este estado mayor se halla nombrado en sus respectivos puestos por el rey Carlos IV, que la demas tropa de mi mando no se compone de una juventud descarriada como V. S. tambien supone, sino que se halla legítimamente nombrada y organizada por disposicion del gobierno que nos rige; esto atendido, siendo de mi mas estrecha obligacion el defender con todo honor militar este castillo (que la suerte ha puesto á mi cargo desde el año de 1804) hasta que segun leyes de guerra mis fuerzas me lo permitan; prevengo á V. S. de que mediante las 7 compañías que tengo en el dia, los varios socorros que espero de Cataluña, y las prevenciones referidas del castillo, estoy resuelto á no entregarlo sin que la suerte de las armas me obligue á ello; pues de lo contrario, sin embargo de la accion á que me quiere V. S. precisar y tildar de debida, sus conocimientos militares habrian de desaprobar precisamente mi conducta. — Dios guarde á V. S. muchos años. — Firmado. — *El marques de Villora*, gobernador militar del castillo de Benasque.”

No contento el comandante frances con la carta anterior al gobernador, escribió tambien al alcalde de Benasque por dos veces, insinuándole, qué no pudiendo defenderse el castillo sino por paisanos, si inmediatamente no los mandaba desarmar, vendria como enemigo talando, é incendiando casas, etc. El alcalde ha contestado, como patriota español. — Anteriormente á esta correspondencia, los franceses intentaron en 18 de octubre llegar á Benasque, y á este efecto destacaron algunas fuerzas desde Graus; pero habiendo encontrado en Merli como 140 hombres nuestros, aunque con malas armas, fueron acometidos á medio tiro; rechazada su vanguardia en tres distintos ataques, y muertos muchos, entre ellos un capitan de granaderos; los patriotas se retiraron sin mas pérdida que la de 2 hombres, quan-

do con las maniobras de la superior táctica del enemigo pudieron temer que serian envueltos. El 19, despues de haber logrado sorprehender y desordenar una avanzada nuestra, 15 hombres solos de las compañías de Benasque los esperaron en Bonanza, y puestos en unos bosques, divididos, hicieron varias descargas á la vanguardia francesa, la detuvieron y obligaron á retirarse. Los paisanos de Serradues, Aren y otros pueblos les cerraron un paso casi preciso, y metidos en un hoyo hicieron gran carnicería. Por fin los enemigos se volvieron á Graus llenos de verguenza, y con 200 hombres ménos casi todos granaderos, y sus mejores oficiales (1). No sacaron mas ventaja de esta empresa contra Benasque; la qual parece estaba combinada con otro ataque que el mismo dia 19 dieron 600 hombres por los puertos del Valle, en donde, al hospital Viejo, fueron contenidos y rechazados por 90 ó 100 cazadores aragoneses, que mataron 6, y llevan sus gorros y despojos por trofeo.

El ayuntamiento de Yecla, reyno de Murcia, habla al Gobierno supremo en los términos siguientes. “ Señor — El ayuntamiento de esta villa, al leer el manifiesto de V. M. de 28 de octubre, dirigido á la nacion española, anunciándole la próxima convocacion de sus córtes generales, no puede contener los sentimientos de su admiracion y gratitud, ni dexar de tributar á V. M. las mas rendidas gracias á nombre del pueblo que tiene la honra de representar. Este es uno de aquellos pocos escritos que no pueden elogiarse con expresiones pbr grandes y sublimes que quiera inventar la elocuencia. El es un bálsamo de vida que ha reanimado de un golpe hasta las extremidades del cuerpo social; un monumento que hará eterno el nombre de V. M. en las edades venideras, y un rasgo de heroica generosidad con que ha sellado el corazon de los españoles de todos los siglos. Gloria inmortal al cuerpo soberano, que sabiendo desprenderse de un poder que ha reconocido insuficiente para salvar la nacion, quiere que ella se junte para adoptar por sí misma las grandes medidas que aseguren su libértad, y aniquilen al que ose combatirla. Gloria eterna á V. M. que qual roca inmovil en medio de las olas, ha contrastado igualmente las preocupaciones con que intentaban imponerle las reliquias de un gobierno absurdo y tiránico, y la desmedida ambicion con que le amagaban los nuevos órganos de una recomposicion tan defectuosa, como turbulentas y angustiadas fueron las circunstancias á que debió su origen. Gloria en

* (1) Ya se habia dado alguna noticia de este encuentro en la gaceta núm. 50, pág. 470.

fin á los que voluntariamente dexan el solio por dar la libertad á su patria, y preparándola con esto los verdaderos caminos de restauracion y prosperidad porque anhela despues de tantos siglos, han preferido al mando el lugar que les fixará el universo entero en el templo de la inmortalidad. El reglamento de convocacion y elecciones, corresponderá sin duda á este sublime anuncio; las clases todas del pueblo español no podrán dexar de imitar tan heroico exemplo; y el Dios de la justicia recompensará entónces la grandeza de sus virtudes con elevarle al grado de felicidad de que los hombres son capaces sobre la tierra. — Dios guarde á V. M. muchos años. Yecla 18 de noviembre de 1809. — Señor — Francisco Vereá. — Juan Muñoz Ortega. — Bernardo Lorenzo Mellinas. — Pedro Puche Torres. — Juan Rabio de Diaz. — José Azorin. — Francisco Hidalgo Quintana. — José Martinez Lorenzo.”

Conducidos por los estímulos del celo patriótico é interés por nuestra gloriosa revolucion los señores marques de Astorga, duque de Osuna y duque de Medinaceli, acaban de ofrecer al gobierno en calidad de donativo; el primero 7 mulas para el servicio público; el segundo 12 fanegas de trigo en sus graneros de la villa de Arahá; y el tercero, á mas de los 1500 reales vellon que pocos dias hace entregó en efectivo en la tesorería general, las 13 únicas mulas que tenia. D. Francisco García de Espinosa, intendente de marina en Cádiz, ha ofrecido tambien 2 mulas de coche. — S. M., despues de acordar se den espresivas gracias á estos generosos patriotas, quiere se anuncien al público sus ofertas para estímulo y satisfaccion de los amantes de la justa causa en que nos hallamos empeñados.

*

LIBROS. Elogio fúnebre en las exéquias del Sr. conde de Floridablanca, celebradas en Orihuela en 24 de enero, y predicado por el P. Fr. Luis Cerezo. En la librería de Hidalgo á 6 rs.

Carta del Srmo. muy alto y poderoso Luis XIII rey de Francia. Escribídala D. Francisco de Quevedo y Villegas, sobre las nefandas acciones y sacrilegios execrables de los exércitos franceses en Flandes. Librería de Caro.

Tratado de la fiebre y sus principales diferencias. Obra que dexó escrita D. Juan García Carnero; ilustrada con notas, etc. por D. Teodoro Escovar y Nuñez. Dos tomos en 4.º Se hallará en la librería de Caro á 40 rs.